

chemin moins long que celui que cherchent les Portugais autour de l'Afrique? Si, en partant de l'Europe, on faisait route droit à l'ouest à travers l'océan Atlantique, ne parviendrait-on pas à une terre qui serait l'Inde ou qui du moins y confinerait? Si la terre est ronde, comme je le crois, ne doit-on pas présumer que l'autre hémisphère a été créé par Dieu pour d'autres hommes et d'autres créatures? Non, je ne puis croire que la mer couvre entièrement de ses flots cet hémisphère; ma raison repousse cette idée; je suis convaincu, au contraire, que l'Inde est beaucoup plus vaste qu'on ne le pense; et probablement elle s'étend très-loin à l'est de l'Europe. Qu'un navire gouverne constamment à l'ouest, et il arrivera dans l'Inde.» Des indices et des observations le confirmèrent dans l'opinion qu'il devait y avoir des terres de l'autre côté de notre globe; ainsi, le capitaine d'un navire portugais s'étant avancé à l'ouest dans la mer Atlantique, avait recueilli une pièce de bois artistement travaillée, et qui avait été poussée par les vents d'ouest.

Le beau-frère de Colomb lui avait assuré que dans un de ses voyages, en faisant route de Madère vers l'ouest, il avait rencontré une autre pièce de bois dont le travail ressemblait à celui de la précédente; plusieurs autres avaient été, à diverses époques, trouvées sur les côtes des îles Açores, situées dans l'océan Atlantique, entre l'Europe et l'Amérique, et qu'on appelle aussi îles des Éperviers; de temps en temps des arbres d'une espèce encore inconnue, poussés par les mêmes vents, avaient été jetés sur les côtes occidentales de ces îles; enfin, les cadavres de deux hommes dont la figure ne ressemblait nullement à celle des habitants de l'Europe, de l'Asie et de l'Afrique, avaient été